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贸促传真

本报讯 近日，厦门市贸促会
成功举办 2020年线上境外经贸机
构联席会，厦门市贸促会会长张全
军、副会长颜志平出席会议，会议
由秘书长游毓红主持。来自泰王
国驻厦代总领事婉菈葩、西班牙驻
广州首席经济商务领事马艾涛，以
及日本、韩国、加拿大、塞浦路斯、
德国、菲律宾、澳大利亚、新西兰、
埃塞俄比亚、中国香港、澳门等十
多个国家和地区的境外经贸机构
代表在线参会。

会上，张全军介绍了厦门市
贸促会今年以来有关疫情防控的
情况和下阶段工作重点，他表示，

疫情对多双边经贸合作造成了一
些影响，但都是暂时的，也是局部
的。在“后疫情时代”，各国紧密
的经贸往来与合作，是促进全球
经济复苏的重要动力。下一阶
段，厦门市贸促会、厦门国际商会
将继续放大贸促功能与作用，围
绕深化对外交流交往，做好“稳外
贸”、招商引资工作，做好企业服
务，助力企业攻坚克难。厦门市
贸促会希望同各机构深化交流，
增强互动，开展更多合作。会前
还播放了厦门市最新招商引资动
态及相关政策。

（陈静）

本报讯 近日，由浙江省贸促会
主办的“浙江名品暖通制冷行业线上
展览会”举行启动仪式。浙江参展企
业和境外采购商共100余人在线出
席，浙江省国际商会副会长单位、全
球制冷剂龙头企业浙江巨化集团下
属巨化股份有限公司副总经理胡小
文，巴基斯坦制冷协会主席库勒姆受
邀致辞。

库勒姆表示，巴基斯坦制冷协会
在巴境内拥有 2500多个会员，多年
以来一直与中国相关机构合作，定期
举办年度展览和会议，为两国制冷行
业的合作发展做出了积极贡献。当
前，面对新冠肺炎疫情对国际经贸交
流合作的造成的困境，浙江省贸促会

率先组织举办制冷行业线上展览会，
两国行业专家、制造商和贸易商得以
继续齐心协力，共同推进行业发展。

胡小文在致辞中表示，作为中国
制冷行业的领军企业，巨化希望与同
行们一起，准确把握行业发展趋势，
加快提升研发能力，全面加强“硬核”
力量，推动产业转型升级，打造合作
共赢的产业生态圈。

浙江作为全球最大的制冷配件
行业生产基地，制冷产品生产企业超
万家，约占全国制冷配件产业产值的
一半以上。其中制冷配件出口占全
国60%，在多个细分领域已位居全球
或全国首位。

据悉，为积极应对新冠肺炎疫情

对浙江省外贸出口的不利影响，今年
2月以来，浙江省贸促会组织实施了

“线上展览展会”系列活动，共帮助
1230家企业在线推广展示产品、与
2610家采购商开展一对一洽谈。“浙
江名品暖通制冷行业线上展览会”是
其中第7个线上展览会项目。本次
展会依托国内暖通制冷行业的专业
B2B贸易平台酷沃网举办，组织100
家浙江企业参加，其中制冷及冷链企
业、空调及暖通企业各50家。还分
别举办制冷及冷链产品专场洽谈会
及空调及暖通产品专场洽谈会，浙江
企业与 120 余家来自巴基斯坦、印
度、沙特等国家的专业采购商开展
250场（次）以上一对一洽谈。（浙贸）

浙江省贸促会组织暖通制冷企业线上对接

厦门市贸促会举办
2020年线上境外经贸机构联席会

（上接第1版）
全球疫情之下，没有“风景这

边独好”一说。任何一国的决策和
行动，都可能对周边国家乃至地区
的整体疫情防控和复工复产形势
产生外溢效应。因此，我国没有忘
记合作伙伴：

我国与韩国、缅甸、新加坡、德
国等国家开设了快捷通道，与这些
国家在复工复产方面协同工作，建
立国际小循环，再谋求带动国际大
循环。

日前，中国商务部与多国经贸
主管部门发表部长联合声明，重申
各方致力于与所有志同道合的国
家合作，确保贸易继续畅通无阻，
航空和海港等关键基础设施保持
开放，以支持全球供应链继续运
行、保持完整。

“构建国内国际双循环的新发
展格局，就是要为我国经济可持续
高质量发展找到相匹配的内源性
动力和外向型动力，并有序提高两
种动力之间自主可控、安全高效的
灵活转换机制。”重庆市政协副秘
书长王济光说，在当前背景下的稳
外贸，需要大力培育国际循环的多
元化市场；稳外资需要重点关注产
业链供应链断点，加快补链和定点
连接工作进程。

这其中，“一带一路”成为我国
对外经贸合作的韧性担当：前5个
月，中国对“一带一路”沿线国家及
地区进出口达到3.49万亿元，增长
9%，占我外贸总值的 28.8%；我国
对“一带一路”沿线国家非金融类
直接投资 65.3 亿美元，同比增长
16%，占同期总额的15.5%。

分析人士称，“一带一路”将成
为我国推进国际大循环的最重要
战略平台，也将成为世界新的贸易
中心和产业协作、共同发展的国际
大平台。

奔向一个未来：创新驱动

今年你上线了吗？
猪八戒网创始人、CEO 朱明

跃给出的一组数据说明了疫情期
间企业对数字化的依赖：“通过猪

八戒网复工的企业达到 21.85 万
家，71.8万家企业通过免见面服务
进行生产自救，服务商注册同比增
长 120.5%，平台成交量同比增长
413.5%。”

疫情倒逼外贸行业、企业走上
了数字化之路，展会纷纷改为线上
举办，网上广交会、网交会、各类数
字贸易展等创新举措层出不穷。

“今年广交会在‘云端’通‘屏’
交易，实现了‘全球买，全球卖’，让
全球外贸在迷茫中看到了发展前
景。”马来西亚创业促进会中央理
事陈淑銮认为，中国此举为全球经
济增长作出了重要贡献。

陈淑銮还以东盟国家为例分
析说，面临严峻的全球经济变化形
势，发展“互联网+外贸”产业，企
业就能够应对自如，若再结合各国
自己的国情，就会探索出属于各国
自己的外贸发展新道路。

此外，跨境电商发展也逆市
增长。包机与物流数据的持续
增长，折射出中国跨境电商快速
发展之势。例如，菜鸟物流将未
来 9 个月的出口包机数量增加至
1260 架次，而在刚刚过去的 5 至
6 月，菜鸟国际的包机量已接近
300架次。

面对数字化转型，企业没有了
以往的犹豫不决，不得不选择这种
生存方式。

在中国贸促会专家委员会
委员、对外经贸大学教授王健看
来，企业一旦选择数字化转型，
就很难再放弃，“这是一个不可
逆的趋势。”

王健认为，数字化转型会从
四方面赋能企业：一是数字化可
以提供客户的最优的体验，二是
可以强化企业在价值链当中的地
位，三是可以帮企业整合各种社
会资源，四是可以改进和优化企
业的业务流程。

在危机中育新机、于变局中开
新局。疫情发生以来，中国围绕着
做好“六稳”工作、落实“六保”任
务，助推全球各国复工复产进程，
为全球经济复苏贡献着力量。

（上接第1版）
在日本，中国企业协会企

业家代表参加的川口市捐赠防
疫物资的活动上，川口市市长
在表示感谢的同时，还动情地
说：“川口市政府在储备物资最
吃紧的时候，得到了在日华人
朋友和企业家们一次次的帮
助。是中国人民持续不断的

‘输血’，让川口市在开展抗疫
防疫工作时更有底气和信心。”

维护安全，保障运转

疫情暴发以来，中日之间
航班逐渐减少，按照两国航空
管理部门的相关政策，目前仅
保留每周一班东京至上海的航
班。面对这样的困难，国航日
本支社密切关注国内及日本的
政策变化和航班变更情况，同
时做好停航期间员工的安抚和
安置工作。

国航日本支社社长冯力
说：“结合在日本的实际工作情
况，秉承严控疫情发展、维护员
工安全、保障生产运营的方针，
我们及时制定了疫情期间应急
预案，细化了各部门的工作职
责，明确了运行机制内容。日
本政府宣布解除紧急事态之
后，国航日本支社第一时间开
放了各支店的柜台业务，提升
了国航在日本的企业形象。”

建行东京分行总经理解陆
一告诉记者，随着日本疫情日
益严峻，建行东京分行遵照总
行“三保两畅一底线”的工作目
标，早重视、早部署，全面细致
做好疫情防控各项工作。分行
提早储备口罩、消毒液、应急食
品等，当员工们在市面上买不
到口罩时，分行及时定期发放，
并充分照顾家属需求，让员工
感受到疫情笼罩下建行这个大
家庭的强大后盾。此外，建行
东京分行推行弹性工作制、轮
班制，为员工创造在家办公的
条件，并为到岗员工做好保障
工作，减少人员接触，让员工在
安全的环境中安心工作，守住
了员工和家属零感染的底线。

据贸促会驻日代表处首席
代表、在日中国企业协会副会
长鞠文永介绍，疫情发生后，在
我驻日使馆的领导下，贸促会
驻日本代表处第一时间成立在
日中国企业协会疫情应对机
构，研究部署疫情防控工作，加
强对我中资企业疫情防控工作
的全面指导；第一时间发布应
对疫情建议书，为企业疫情防
控工作提供指南。

据记者了解，在此期间，贸
促会驻日代表处协助驻日中资
企业做好保障人员健康安全、
保障物资充足畅通等工作，特
别是帮助应对经营风险，及时
向企业发布商务、财税、金融、
就业等领域出台的相关惠企政
策，供企业参考；发布合作机构
和智库的最新研究成果，帮助
企业加强市场研判；推介贸促
会全链条商事法律服务，应对
疫情带来的经营纠纷。此外，
代表处还大力推介企业产品。
疫情期间，不少中资企业发布
了助力抗疫的产品和服务，如
建行东京分行的智能撮合综合
服务平台，阿里云日本公司对
抗疫情的企业赋能计划等。代
表处充分利用窗口和平台职
能，大力向在日中资企业、日方
合作机构、日方企业及媒体推
介相关项目。

（光明日报记者 张冠楠）

开启全球复工复产的动力源

“来自中国的‘输血’
给我们增添了信心”

近日，中韩（长春）国际合作示
范区揭牌。7月1日，长春市贸促会
以此为契机，联合韩国釜山经济振
兴院共同举办 2020 长春—釜山进
出口贸易“云洽谈会”，积极为双方
企业创造进出口贸易商机。中韩企
业代表通过互联网“隔空对话”，开
展“云”合作。

“近年来，釜山市曾两次派出代
表团访问长春，与长春建立了良好
的经贸联系，希望借助此次‘云洽谈
会’，进一步加强两地企业间的经贸
合作，以商机促贸易，以贸易促合
作，以合作促发展。”釜山经济振兴
院院长朴基植在视频的另一端表达
了期待。

朴基植的期待，得到了中韩双
方企业的在线回应。

吉林省爱阳光新零售有限公
司负责人杨东在接受采访时说：

“我们是做跨境贸易和平行贸易
供应链的服务商。在疫情期间，
长春市贸促会组织此次进出口贸
易“云洽谈会”，为我们和韩国企
业间搭建了经贸交流的平台，我
们由衷地表示感谢。在这次洽谈
会上，我们将我们打造的云数据
平台与韩国市场对接。”杨东介绍
说，每个国家商品的条形码都不
同，不能通用。而云数据平台可
以形成统一编码，有利于国内外
产品一次性通关。

“我们是一家电子商务企业。
借助此次会议，我们希望和韩国企
业建立起日常沟通，进而寻找合作
机会。同时，也特别感谢长春市贸
促会为我们创造了这次经贸交流的
机会。”会议开始没多久，吉林省捷
诚电子商务科技平台有限公司电商
部部长王明哲就和韩国一家生产美

容美发剪刀的企业围绕相关产品价
格、质量等交流起来。

在这场跨越时空的洽谈会上，
长春市创享汇文化传媒有限公司、
捷诚云电子商务科技有限公司、爱
阳光新零售有限公司等12家进出口
企业分别与韩国釜山MSMGLOB⁃
AL、NARO MEDICAL 等 55 家企
业，围绕 IT开发、美妆产品、防疫防
护产品、农水产品、厨房用品、食品
加工类产品等领域进行了对接洽
谈。此次“云洽谈会”达成了初步的
进出口贸易合作意向，其中涉及进
口10项、出口4项，共计14项。

合作成果的取得，离不开此前
的密切沟通。据长春市贸促会副会
长温淞文介绍，从4月份开始，长春
市贸促会就与韩国釜山经济振兴院
开始筹划。在双方共同努力下，经
过两个多月的进出口企业招募、筛

选、比对和配对工作，最终有六十多
家中韩优质企业找到洽谈伙伴，参
加此次洽谈会。此次洽谈会利用现
代互联网技术，通过网上视频的方
式，把“面对面沟通”，转变为“屏对
屏对接”，双方企业不用走出国门，
即可实现信息互通，需求直达，提高
了效率。

长春市贸促会会长徐怀武表
示，“会后，我们还将持续跟踪洽
谈成果，帮助企业解决洽谈中出
现的问题。在疫情期间，帮助企
业实现‘全流程’的贸促服务工
作。”徐怀武指出，下一步，长春市
贸促会将继续与釜山经济振兴院
保持密切的交流与合作，助力更
多长春优质企业打开釜山市场，
通过釜山辐射韩国及周边国家和
地区，促进长春市外向型经济又
好又快发展。

长春市贸促会为中韩企业组织“云洽谈”
■ 本报特约记者 伊方亮

陕西省汉中市留坝县地处秦岭南麓腹地，森林覆盖率达91.23%，境内生态环境优越，素有“天然氧吧”之称。近
年来，当地政府依托秦岭独特的生态优势打造丰富的旅游产品，积极发展特色精品民宿产业，让游客享受到恬静惬
意的山居生活，同时促进当地群众就业增收。 新华社记者 刘潇 摄

走向我们的小康生活

近年来，一场围绕生态保护和
修复的绿色实践在江苏南通展开，
黑臭水体变河畅水清，岸线腾退后
还江于民，绿色产业蓬勃发展，群众
的幸福感、获得感大大提升。

河畅水清

除濠河为 IV类水外，其余河道
普遍为劣V类水，黑臭水体遍布全
城。2018年，一份水质调查报告让
南通人难以释怀。

从事治水工作 30 多年的赵瑞
龙是南通特聘的专家，水质情况令
他意外：城外滔滔长江，城内千年濠
河，水系丰富的南通怎会一潭死水？

“107条黑臭河道，治理各自为
政，缺少系统方案和有效推进机制是
症结所在。”赵瑞龙了解到，中心城区
存在大量断头河，治理陷入“九龙治
水、就河治河”碎片化治理的困局。

病症确诊还需靶向治疗。南通
为此确立了“系统化思维、片区化治
理、精准化调度”治水新思路，从
2018年开始，在濠河周边45平方公
里、78 条河道范围内开展治水试
点。此外，水利工程智慧管控系统
也整合主城区44个涵闸泵站，实现

统一调度、联动联调。
如今的文峰河畔花香阵阵，景

观栈道修葺一新；濠东河水质清澈，
岸边少儿嬉戏玩耍，老人散步健
身。两年前，这两条还都是断头河，
水体黑臭，杂草丛生。能有这番变
化，一道 500 多米长且种满绿植的
水中挡墙——拓扑导流墙功不可
没，这一新技术让两个片区水系贯
通，死水“活”了。

短短 8个月，濠河周边 44条断
头河全部接通大水系，45平方公里
内水系畅活，全部达到Ⅲ类水标
准。赵瑞龙没想到，自己的团队可
以“带着问题进门，带着答案出门”。

经过两年的努力，南通中心城
区16条城市黑臭水体全面消除，水
过之处皆风景，成为系统治水最真
实、最生动的写照。

岸绿景美

生在长江边，长在长江边，但对
于这条母亲河，“90后”樊芃芃的印
象却很模糊，直到近几年，长江壮美
的轮廓才渐渐清晰。

20世纪八九十年代，南通主城
区的长江岸线上，筑起围墙、拉起铁

丝，老港区、旧厂区、破小区犬牙交
错，隔断了人与大江的联系。虽是

“江海之城”，南通人总有“滨江不见
江，近水难亲水”的遗憾。

樊芃芃家住崇川区狼山镇街
道，就在临江的五山脚下。五山地
区是南通市区南部狼山、军山、剑
山、黄泥山、马鞍山及周边长江岸线
腹地的统称。曾经的五山互不联
通，也没有滨江生态廊道。不仅如
此，港口企业及临江产业众多，扬
尘、污水、噪音等污染使生态容量日
趋吃紧，“黄金岸线”一度成为“生态
伤疤”。

“产业退、港口移、城市进、生态
保”，2016年以来，南通启动五山及
沿江地区生态修复和保护工作，先
后拆迁“散乱污”企业203家，退出港
口货运功能，修复腾出沿江岸线5.5
公里，新增森林面积6平方公里。

“把生产岸线打造成生态岸线，
让城市后巷变成城市客厅。”南通市
狼山旅游度假区管理办公室副主任
邵文建说。

如今，临江五山已完全打通，修
复的14平方公里土地，超过三分之
二向市民免费开放。樊芃芃周末经

常带着家人来到全新面貌的狼山国
家森林公园，既可乘车游览滨江廊
道，看江上碧波，也能骑车或漫步林
间，听山中鸟鸣。

不仅百姓更亲水，港口潜力也
进一步释放。在新建的通海港区记
者看到，码头上工人有序作业，一排
现代化集装箱岸桥满负荷运行。

“2018 年，原南通港集团集装箱分
公司整体搬迁，不仅面积翻了一倍，
运输也不用再穿过城区了。”南通港
集团董事长施渠平介绍，今年上半
年，港区完成集装箱吞吐量65.96万
标箱，同比增长38%。

以绿生金

赶上嫁接的时节，顾庄社区居民
王广明忙得闲不下来。在他家的庭
院中，大大小小的盆景或铁干虬枝，
或盘根错节，姿态万千，不一而足。

他所在的如皋市顾庄社区，是
中国盆景七大流派之一的如派盆景
发源地。这一盆盆不起眼的小树
苗，却是当地人眼中的“绿色银
行”。“今年卖不掉，明年长得丰满
了，收益反而更高。”王广明告诉记
者，他每年盆景种植的收益在 150

万元到200万元。
“‘百万不算富，千万才起步’是

顾庄人的追梦标配。”顾庄社区党总
支书记朱松辉说，盆景是顾庄人小
康路上的“摇钱树”。4 年前，社区

“以奖代补”鼓励农户对门前的自留
地开展景观改造，将苗木提档升级，
打造特色农家庭院，把“盆景”变成

“风景”。2019 年顾庄社区实现旅
游综合收入超2.5亿元，日均接待游
客500多人。

如今，顾庄核心区已完成并通
过验收的特色庭院有近 300 户。
记者在现场看到，有的庭院形成了
亭台假山、小桥流水的江南园林微
缩景观，有的庭院侧重盆景展示，
精选的苗木或凌空探海，或妩媚玉
立……走在一个个私家花园中，真
是“一院一景，移步易景”。

朱松辉说，未来要继续以产业
为抓手，进一步改善人居环境，丰富
村民的文化生活，实现更高水平、更
高质量的小康。

近年来，南通的花木盆景、湖
桑、林下经济等绿色产业面积超百
万亩，全市林业总产值达211亿元，
比上年增长5.93%。

水清岸美产业兴
——江苏南通小康路上的绿色实践

■ 新华社记者 杨丁淼 孙雯骥


